

LA IGLESIA ANTE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES. EL HECHO Y SU SENTIDO *

Se me ha confiado el tema: «La Iglesia ante los organismos internacionales: el hecho y su sentido». Para mejor delimitar el ámbito de mi exposición, anticiparé las siguientes observaciones:

1) No voy a tratar de las Nunciaturas Apostólicas, es decir, de las representaciones pontificias, que ejercen su legación también ante los Estados, según las normas del derecho internacional ¹. Su tradición de siglos, su número siempre en aumento ², la importancia que han tenido y siguen teniendo en la vida de la Iglesia y en su relación con los Estados, exigirían un tratamiento específico que desborda la posibilidades de esta exposición ³.

2) Tampoco trataré de las organizaciones internacionales en general. Las hay gubernamentales y no gubernamentales, según provengan de los Estados o de la iniciativa privada. Me fijaré exclusivamente en las gubernamentales: por su importancia y por su mayor dificultad, al menos aparente, en cuanto a su armonización con la naturaleza de la Iglesia.

3) Expondré la presencia institucional de la Iglesia en esas Organizaciones, no la que se realiza mediante meras presencias individuales de fieles católicos, por valiosas y deseables que éstas sean.

* Conferencia pronunciada en los cursos de verano de la Universidad Complutense, en Aguadulce (Almería), el 18 de julio de 1993.

1 Cf. c. 365; MP, *Sollicitudo omnium Ecclesiarum*, 24 de junio de 1969, n. I, 2, in: AAS 61 (1969) 478; EV 3/1309.

2 Un signo elocuente de este aumento de las relaciones Iglesia-Estado, a nivel oficial, puede ser el fuerte incremento de acuerdos, en forma solemne o simplificada, estipulados en el Post-concilio. Superan en cantidad a todos los suscritos en los cuatro decenios precedentes, es decir, los estipulados entre 1922 y la apertura del Concilio Vaticano II. Cf. G. Catalano, *Sulle vicende dell'istituto concordatario nell'età contemporanea*, in: *Il diritto ecclesiastico*, 117, 1992, 3-33.

3 M. Oliveri, *Natura e funzioni dei legati pontifici nella storia e nel contesto ecclesiológico del Vaticano II*, Città del Vaticano 1982; I. Cardinale, *La missione della diplomazia pontificia*, in: *Studi Cattolici*, 20 (1960) 58-64; 21 (1961) 56-60; 24 (1964) 58-63; I. Cardinale, *Le Saint Siège et la diplomatie*, Paris-Tournai-Rome-New York 1962.